

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMIA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 28 junio al 4 de julio 2023, No 26/ 2023)

El Papa pide a la FAO "erradicar la pobreza" y que los programas respeten a las comunidades locales. Según el Diario *El Confidencial*, el Papa Francisco ha alentado a la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) a llevar a cabo una acción decidida para erradicar la plaga de hambre en el mundo y ha pedido que los proyectos de ayuda sean respetuosos con las comunidades locales para que no se convierta en una colonización ideológica. "Debemos ser muy cuidadosos y respetuosos con las comunidades locales, con la diversidad cultural y las especificidades tradicionales, que no pueden alterarse ni destruirse en nombre de una idea miope de progreso que, en realidad, corre el riesgo de convertirse en sinónimo de "colonización ideológica", advirtió el Papa en su mensaje a la XLIII Conferencia de la FAO. El Papa destacó además que "las intervenciones y los proyectos deben planificarse y ejecutarse saliendo al encuentro del clamor de las personas y sus comunidades y no pueden ser impuestos desde arriba o desde instancias que solamente buscan su propio interés o lucro". Señaló además que "millones de personas siguen padeciendo la miseria y la malnutrición en el mundo, debido a conflictos armados, así como al cambio climático y los desastres naturales resultantes. Los desplazamientos en masa, sumados a los otros efectos de las tensiones políticas, económicas y militares a escala planetaria, debilitan los esfuerzos que se realizan para garantizar una mejora de las condiciones de vida de las personas en razón de su dignidad intrínseca".

Informe de la Organización Mundial de Comercio (OMC) revela que se mantienen muchas restricciones del Grupo de los 20 (G20) a las exportaciones, en particular las relativas a los alimentos y fertilizantes, según el Diario *El Economista*. Las economías del G20 introdujeron sustancialmente más medidas de facilitación que de restricción del comercio de mercancías entre mediados de octubre de 2022 y mediados de mayo de 2023. Sin embargo, se mantuvieron diversas restricciones a las exportaciones de alimentos, piensos y fertilizantes, las cuales comprometen, según la OMC, el flujo previsible de alimentos en los mercados internacionales y contribuye a la volatilidad de los precios en un momento en que la asequibilidad de los alimentos sigue siendo una preocupación importante a nivel mundial. En el informe de vigilancia del comercio de la OMC sobre las medidas comerciales del G20, se muestra que el conflicto en Ucrania, las secuelas de la pandemia Covid-19, las condiciones meteorológicas extremas y los precios elevados de los alimentos y la energía siguen causando incertidumbre en el comercio mundial. A mediados de mayo de 2023, los miembros de la OMC aún mantenían 63 restricciones a la exportación de alimentos, piensos y fertilizantes, por debajo del total de 101 que se habían introducido desde el comienzo del conflicto en Ucrania.

La Unión Europea (UE) favorece la renovación acuerdo del grano del Mar Negro. Según *EFE*, la Unión Europea (UE) evalúa una propuesta para que un banco ruso bajo sanciones pueda formar una subsidiaria para conectarse a la red financiera global, con el fin de salvaguardar el acuerdo del grano del mar Negro que permite a Ucrania exportar alimentos. El plan propuesto por Moscú,

a través de negociaciones en las que ha mediado la ONU, permitiría al Banco Agrícola Ruso crear una filial para manejar los pagos relacionados con las exportaciones de granos, según funcionarios al tanto de las negociaciones. A la nueva entidad se le permitiría utilizar el sistema global de mensajería financiera Swift, que se cerró a los bancos rusos más grandes, tras la Operación Militar Especial en Ucrania. Los líderes de la Unión Europea evaluaron la excepción bancaria en una cumbre en Bruselas la semana pasada, como opción para intentar convencer a Moscú de extender el acuerdo del mar Negro, más allá de su fecha de vencimiento que sería el 17 de julio de 2023. Además de incentivar la exportación de los granos para garantizar la seguridad alimentaria, se pretende con esta extensión la comercialización de suministros rusos de piezas de repuesto para maquinaria agrícola. Por otra parte, se prevé dar vía libre a la exportación de amoniaco desde Rusia, teniendo en cuenta que este es uno de los materiales fundamentales para la producción de fertilizantes.

Organismo Internacional de la Energía Atómica (OIEA) respalda el plan de Japón de verter al mar el agua tratada de Fukushima. Según *EFE*, OIEA respaldó este martes el plan del Ejecutivo japonés de verter al mar el agua tratada de la central de Fukushima y dijo que las medidas tomadas por el país asiático son “concordantes con los estándares de seguridad internacionales relevantes”. La evaluación exhaustiva de OIEA, que se dio a conocer hoy después de dos años de investigaciones, señala también que las descargas “graduales y controladas” al mar tendrán un impacto radiológico “insignificante” en las personas y el medioambiente. Por su parte, la embajada de China en Japón afirmó este martes que el informe de seguridad del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) no necesariamente da luz verde al plan del gobierno japonés de verter agua radiactiva de la central nuclear de Fukushima al océano Pacífico.

FED y BCE prevén seguir con el aumento de tasas de interés. Según *Portafolio.co*, el presidente de la Reserva Federal de Estados Unidos (FED), Jerome Powell, señaló que existe la posibilidad de que los encargados de política monetaria eleven las tasas de interés en julio y septiembre para frenar las persistentes presiones sobre los precios y enfriar el mercado laboral del país. Reiteró que los pronósticos de la mayoría de los responsables de política monetaria muestran que esperan subir las tasas al menos dos veces más este año, durante un panel organizado por el Banco Central Europeo (BCE) en Portugal. El líder de la FED habló dos semanas después de que él y sus colegas mantuvieran las tasas de interés sin cambios, tras 15 meses de aumentos para tener más tiempo para evaluar cómo están afectando a la economía los mayores costos de endeudamiento y las recientes dificultades bancarias. Sin embargo, la cabeza de la FED y la mayoría de sus colegas señalan que, en última instancia, se necesitarán más ajustes para frenar una tasa de inflación que duplica el objetivo de 2%. La mediana de las proyecciones publicadas en la reunión de este mes mostró que los funcionarios de la FED esperan que su tasa de referencia aumente este año otro medio punto frente al rango actual de entre 5% y 5,25%.

Alemania aumentará el gasto militar y alcanzará un récord. Según *DW*, los gastos para renovar las fuerzas armadas alemanas alcanzarán un nivel récord en 2024, un asunto prioritario tras el conflicto en Ucrania, y corresponderán

desde el año próximo al 2% del PIB que pide la OTAN, según el proyecto de presupuesto revelado este lunes. Para alcanzar el gasto militar equivalente al 2% del PIB, Alemania destinará 51.800 millones de euros de su presupuesto (frente a 50.000 en 2023) al que se añadirán 19.200 millones de euros del "fondo especial para las Fuerzas Armadas", dotado de 100.000 millones de euros tras el inicio de la guerra y del que solo una ínfima parte se ha gastado. Alemania prevé reducir sensiblemente los gastos y los nuevos préstamos el año próximo, optando por una "normalización" de la política presupuestal tras la pandemia y la crisis energética, según indican fuentes del gobierno.

Economía de Japón se expande más de lo esperado en el primer trimestre de 2023. Según *Reuters*, la economía de Japón se expandió 1.6% interanual en el periodo enero-marzo, el primer crecimiento en tres trimestres, según mostraron el miércoles los datos oficiales, ya que un repunte en el consumo posterior a la pandemia de Covid-19 contrarrestó la desaceleración de la actividad global. Pero las crecientes señales de un enfriamiento en Estados Unidos, Europa y China empañaron el panorama para la economía nipona, dependiente de las exportaciones, lo que elevó la incertidumbre sobre el momento en que el Banco Central podría comenzar a reducir su gigantesco programa de estímulos. La aceleración del PIB fue mucho mayor que el pronóstico medio del mercado de un avance del 0.7%, y siguió a una caída revisada del 0.1% en el último trimestre del año pasado, según mostraron los datos del gobierno nipón. El consumo privado, que representa más de la mitad de la economía, creció 0.6% en enero-marzo respecto al trimestre anterior, ya que la reapertura del país tras la pandemia impulsó el gasto en servicios. La cifra estuvo por encima de las previsiones de un avance del 0,4%. Los gastos de capital aumentaron 0.9%, superando las expectativas de una caída del 0.4%, según mostraron los datos.

Analistas prevén panorama 'alentador' para México y mejoran pronóstico de crecimiento a 2.3% en 2023. Según *El Financiero*, la economía mexicana tuvo un sólido inicio de año y analistas consultados por el Banco de México (Banxico) subieron por sexta vez consecutiva su estimación del PIB a 2.3 % para este año, de acuerdo con la encuesta de junio. En la encuesta de mayo, los especialistas del sector privado estimaron una expansión del PIB de 2.0%. El buen desempeño de la actividad se ha reflejado mes a mes en las encuestas, pues en enero la estimación de PIB apuntaba a un crecimiento de 0.98%. Sin embargo, los 36 expertos consultados recortaron su expectativa para el 2024 a 1.50%, desde el 1.60% de la encuesta previa. La estimación para la inflación también fue recortada a 4.67% anual en la general, desde 5.02% y en la subyacente bajó de 5.40% a 5.26% al cierre del 2023. Hacia el 2024, los expertos prevén que el nivel general de precios cierre en 4.05%, un leve recorte desde 4.07% y para la subyacente la expectativa es de 4.11%, por debajo del 4.17% previamente estimado.

Honduras y China inician negociaciones de un acuerdo comercial. Según *Telesur*, Honduras y China comenzaron este martes a negociar un Tratado de Libre Comercio (TLC), luego de que ambos países establecieran relaciones diplomáticas el 26 de marzo pasado. El canciller de Honduras, Eduardo Enrique Reina, había anunciado en mayo último que se negociaría el TLC con China. El

jefe de la diplomacia hondureña aseveró, además, que el establecimiento de los lazos abriría “un abanico de posibilidades” en el área comercial, infraestructura, financiera, energía, tecnología, así como en ciencia, educación y cultura, entre otras. Asimismo, Reina había augurado que el café sería el primer producto que el país centroamericano exportaría a la nación asiática; aunque se prevé también la exportación de camarones, banano, melón, puros y carne bovina.

Petróleo: El lunes, el precio del crudo subía después de que los principales exportadores, Arabia Saudita y Rusia, anunciaran recortes de suministro para agosto, eclipsando la preocupación por una desaceleración económica mundial y la posibilidad de nuevas alzas de tasas de interés en Estados Unidos. Arabia Saudita anunció el lunes que ampliará 1 mes más su recorte voluntario de 1 millón de barriles diarios (bpd) para incluir agosto. Por su parte, el viceprimer ministro ruso, Alexander Novak, anunció su país reducirá sus exportaciones de petróleo en 500.000 barriles diarios en agosto, con lo que el suministro mundial se estrechará aún más. Al cierre del martes, el petróleo BRENT (entrega septiembre 2023) ha operado a 75,05 dólares el barril, subiendo unos +0,40 USD (+0,54%) frente a los 74,65 USD en el cierre del lunes, en Europa. Por su parte, el petróleo WTI (entrega agosto 2023) ha operado a 70,20 dólares el barril, subiendo unos +0,41 USD (+0,59%) frente a los 69,79 USD en el cierre del lunes, en Nueva York.